

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 29 de Diciembre de 1883.

Año XI. Núm. 3.275.

La política española

SIAMO AL FONDO

Moret.—El camino del poder por la Constitución de 1869 vá siendo muy largo: ¿si tomáramos por el atajo de la de 1876, aunque interpretada en sentido liberal, por el bien parece? ¿Qué les parece de esta idea á los dignos individuos de la Juventud democrática?

La Juventud democrática.—Probemos, Maestro; lo de la democracia dinástica ya sabemos que es un papel que nadie toma en serio, que no se colta en ningun mercado.

Moret.—Pues, señor don Práxedes, aquí me tiene V. solicitando el poder á nombre de esa legión de jóvenes, esperanza ó esperanzas de la patria, firmemente resueltos á aceptar la Constitución de 1876, pero interpretada en sentido liberal, muy liberal, se entiendo.

Sagasta.—Señor don Segismundo, llegan ustedes tarde, para lo de la interpretación liberal aquí estamos nosotros, que, como V. sabrá, prometimos caer del lado de la libertad. De todas maneras yo me alegro me alegro mucho de la llegada de V. y de sus amigos: siéntense Vds. en la antesala, trátennos con benevolencia, y si se portan bien en el noviciado...

Moret.—¡Por Dios! señor don Práxedes, no nos haga V. esperar mucho, que los chicos se impacientan.

Sagasta.—Los jóvenes pueden esperar; dígame V. que yo he esperado mucho, mucho...

Moret.—Es que yo ya no soy joven.

Sagasta.—Usted será eternamente joven, señor don Segismundo; usted tendrá siempre la misma simpática figura, la misma soltura, la misma movilidad, la misma formalidad, la misma gallardía, la misma candidez...

Martos.—Segismundo, está V. perdiendo lastimosamente el tiempo: con Sagasta no hará V. carrera; es muy redomado y no necesita de V. Para tomar su dosis de democracia, ha preferido Romero Giron á V.: es mas soluble, mas asimilable. Y despues de Giron irá á Sardoal, y V. siempre en la antesala.

Moret.—Realmente es un poco fuerte lo que se hace conmigo; pero ¿qué partido tomar? ¡Aquellos chicos, con sus impacencias, me hicieron dar un paso en falso!

Martos.—Aquí no hay pasos en falso; y aunque los hubiera, uno más ó uno menos ¿qué importa? Créame V.; vaya V. á ver al Duque, y llévese su gente á la izquierda.

Moret.—¡La Constitución de 1869 y el sufragio universal! ¡Pero si hace cuatro días que hemos dicho que el país no estaba para eso, y que con la de 1876 se podían llevar á cabo todas las reformas imaginables!

Martos.—Pues diga V. ahora lo contrario. Segismundo, con esos escrúpulos no se vá á ninguna parte. Aquí se necesita arrebol, mucho arrebol, para que por nada ni por nadie salgan á la cara los colores de la vergüenza; y luego ir apretando, apretando la conciencia, hasta producir lo que los médicos llaman la atrofia, es decir, la menor cantidad posible de concien-

cia. Con estos preliminares, V. que tiene talento y ambicion, puede aspirar á mucho.

Moret.—¿Vá V. á la izquierda?

Martos.—Nó; yo hago lo que las campanas que llamen la gente á la iglesia y se quedan fuera. Colocado en aquella altura, veo venir de lejos la tempestad y el buen tiempo, y me acomodo á las circunstancias: anuncio alegremente los bautizos, doblo á muertes, repico el «Te-Deum», y siempre soy el mismo, aunque vario segun las circunstancias. Vaya V., vaya V., yo le seguiré á honesta distancia, quedando en libertad de zarpar la tajada que más me guste.

Moret.—¡Dichoso V. que no ha sentido nunca el rubor de tener que cambiar de principios! En verdad que no sé que hacer.

Martos.—Efectivamente, yo nunca he cambiado de principios; pero confieso que jamás fueron para mí un estorbo: con ellos, lo mismo que sin ellos, he hecho siempre lo que me ha dado la gana.—Créame V., Segismundo, vaya á ver al Duque: él con su gramática parda, con su elocuencia realista, vencerá esta irresolución.

El Duque.—Vengan esos brazos, señor don Segismundo; aquí, junto á mi corazón, pues V. sabe que le quiero como á las niñas de mis ojos..., á pesar de sus desdenes y de sus desvíos, ¡ingrato!

Moret.—Sr. Duque, las ocupaciones..., los compromisos..., malas inteligencias; pero V. sabe que nadie como yo agradece las distinciones que siempre le he merecido, y nadie como yo corresponde á la sinceridad de su afecto...

El Duque.—Lo sé, lo sé, y por esto mi alegría no tiene límites al ver que vuelve V. al redil. ¿Qué de bueno le trae V. por esta casa?

Moret.—Martos me ha indicado la conveniencia de que nos viéramos...

El Duque.—¡Martos, el bueno de don Cristino! ¡qué talento, y qué amigo tan leal y bondadoso!... El y Montero Rios me tienen robado el corazón. Se empeñan en llevarme á la primera fila, y á fuerza de empujarme me temo que se saldrán con la suya. Toda mi vida he sufrido esas dulces violencias, y como yo soy así tan bonachon y tan condescendiente, á pesar de lo que me repugna exhibirme, no sé resistir. Lo mismo hizo Prim—¡pobre Prim! no se pasa día en que yo no le llóre;—empeñado en que yo ocupara el primer puesto, el más cómodo y regalado, y yo... condescendí; y, la verdad, despues de habituado no me iba mal en aquella jaula dorada. ¡Destino de los hombres! él sacó las castañas del fuego, y se quemó los dedos; yo me las comí, y ni la más pequeña indigestion. ¡Pobre Juan! Para mí los honores y los sueldos pingües, y para él los trabucos, siendo él una vasta inteligencia y yo un modesto soldado que no piensa sino en vivir oscurecido y sacrificarse por su patria. ¡Y luego no crea V. en el Destino!

Moret.—¿Usted ha creído siempre en el Destino, señor Duque?

El Duque.—Siempre.

Moret.—¡Dichoso V.! Yo he creído y creo en muchas cosas, pero sucesivamente, por turno, y esto me tiene muy apura-

do. Hace poco tiempo, el objeto de mis amores era la Constitución de 1869, que hicimos juntos, como V. recordará; luego, lo ha sido la de 1876, y ahora,—veleidades del corazón, remordimientos de amante infiel, influencias de la amistad en una alma sensible—me siento otra vez arrastrado á la de 1869. Pero no me atrevo á declararlo á la faz de la nacion: ¿y mi consecuencia? ¡qué dirá la prensa, qué dirá la opinion pública, qué dirá el país!...

El Duque.—Por V. no pasan años, señor don Segismundo; parece que se halla V. en los albores de su carrera política, cuando salió V. diputado de Ciudad-Real por el ministerio Miraflores. ¡Aún cree V. en la consecuencia, y en la prensa, y en la opinion, y en el país! Usted es simpático, como yo; V. es amable, como yo; V. es bonachon, como yo; V. es inocente, como yo; y con estas circunstancias aquí se vá lejos, pero sin aquellos escrúpulos de monja. Crea V. á un hombre de experiencia que le quiere á V. como á su propio hijo. Los políticos serios hacen con los principios lo que los tulisanes de Filipinas con sus cabellos; les sirven para taparse la cara cuando se preparan para dar algun golpe de mano, y cuando han logrado su objeto se los echan á la espalda, donde todos nos echamos el alma al entrar en la vida pública. Ríase V. de la consecuencia; en política es un mito. ¡Cuántos programas no he firmado ó leído yo! ¡Y qué son programas: ¿no me ha visto V. acompañar al patíbulo á los sargentos del cuartel de San Gil y dos años despues llevar coronas á aquellas víctimas de la tiranía borbónica? ¿Quién repara en esas bagatelas? ¡Y la prensa! ¿Qué no ha dicho de mí la prensa? Y no obstante, aquí me tiene V. mas sano y robusto que nunca.

En cuanto á la opinion pública, es necesario no olvidar que hay una opinion pública que calla y otra que habla: la que habla somos nosotros, y esta nos es siempre favorable. Tambien hay dos países: uno que nos sirve y otro que nos paga. El primero lo hacemos nosotros: esta vez lo hará V. La operacion es muy sencilla: no hay pueblo en España donde no se hallen cinco ó seis pretendientes á cualquier cosa; constitúyalos V. en comité, y estos serán el «país» que querrá lo que V. le diga que quiera. El otro país es lo mas sufrido y bonachon del mundo: hace cincuenta años que lo pinchamos y rajamos sin compasion, y á todo se allana. Me rio yo de esa viviseccion que ataca los nervios á las demas francesas: ¡qué rana ni qué nosotros hemos hecho sufrir á los españoles que trabajan y pagan.

Posada.—¡Ja! ¡ja! ¡ja! ¡ja!

Sagasta.—

Posada.—Nos parecemos á los augures que cuando se hallaban á solas se reían de su ciencia y de su formalidad, y de los que creían en ellas.

Sagasta.—En verdad, Sr. D. José, que la política se ha hecho bufa hasta el exceso: hemos llegado al fondo

Posada.—Aquí la política, Sr. D. Práxedes, siempre fué lo mismo; desde que empezó estuvo en las heces, solamente

que antes se guardaban mas las formas que ahora. ¡Si lo sabré yo, amigo don Práxedes!

Sagasta.—Entremos en materia. ¿Con qué nos reunimos para conciliarnos? ¡Ja! ¡ja! ¡ja!

Posada.—Así parece. ¡Ja! ¡ja! ¡ja!

Sagasta.—Vamos á ver: ¿qué hay de Constitución de 1869 y qué hay de sufragio universal?

Posada.—De la reforma constitucional se dirá que se aplaza para otra legislatura. ¿Qué le parece á V.?

Sagasta.—Ni por ahora ni para despues.

Posada.—¡Por Dios, Sr. D. Práxedes, no tire V. tanto de la cuerda que se vá á romper! V. sabe que á esos señores lo mismo les importan la Constitución de 1869 y el sufragio universal que las coplas de Galainos; pero es necesario salvar las apariencias; dejémosles siquiera un poco de honestidad, la hoja de parra, para cubrir sus miserias.

Sagasta.—Pase la hoja de parra. ¿Y el sufragio universal? En esto no transijo.

Posada.—No se trata ya de sufragio universal sino de la «universalizacion» del sufragio.

Sagasta.—¿Uni-ver-sa-li-za-cion? ¿Y qué es eso? ¿Es krausista esa cosa, señor don José?

Posada.—Eso es sencillamente «tontista», Sr. D. Práxedes; pero hay que respetarlo: es la invencion maravillosa del portentoso ingenio de Moret, á la que todos hemos contribuido.

¡Sí, Sr. D. Práxedes: la política española está de gestacion hace tres años para parir la «universalizacion». Y como en resumen aquí de lo que se trata es de cubrir las apariencias, démonos por conciliados, y paillos á la mar.

Coro de izquierdistas.—¡Qué fina labor, qué fina labor!

Coro de fusionistas.—¡Ay! qué pastel; ¡ay! qué pastel!

Pueblo español.—¡Paz, orden, justicia!

Sister 725.—Será lo que tase un alférez.

J. Mañé y Flaquer.

(«Diario de Barcelona.»)

«El Progreso» vuelve poco á poco á sus tiendas primitivas.

Sus dos artículos de hoy (22) lo demuestran; en el uno dice para cohonestar su reaccion política:

«¿Se quiere una Monarquía que prescinda de la popular opinion, del derecho de la democracia?

¿Se quiere que la Monarquía viva ajena á las públicas necesidades?

¿Se quiere que por un lado vaya el monarca y por otro el pueblo?»

¿Y quién puede creer nada de esto, ni decir, como parece indica «El Progreso», que la Monarquía no representa el pueblo, y las públicas necesidades?

¿Acaso porque «El Progreso» no está contento ni imponga sus soluciones la Monarquía ha perdido su carácter?

Pero vamos al segundo artículo que titula «Demócratas ante todo», y en el cual dice:

«Nosotros no somos monárquicos de la víspera ni del día siguiente; somos demócratas de antes y de la víspera y del día siguiente y del día despues, y en este concepto perseveramos en esta tan trabajosa lucha de convencer adversarios, casi inconvencibles, de lo grande de la obra que intentamos.

Somos ante todo demócratas, como la generalidad del país; no somos sordos á las esperiencias y á los desengaños.

Hoy creemos, queremos creer; mañana apoyaremos á los demás demócratas que hoy nos apoyan, si nos engañamos.»

Pues valiente refuerzo le ha entrado á la causa monárquica con las teorías y pretensiones de «El Progreso».

Este colega no es monárquico; dice que antes que todo es demócrata; anuncia que se irá con los otros demócratas, es decir, con los republicanos; y á pesar de esto, empeñado en que los monárquicos han de hacer lo que él le cuadra.

Es lo mismo que si el Madhi del Sudan se metiera un día de rondón en el Vaticano, con el propósito de gobernar á los católicos.

¿Historia ó novela?

Circula en Málaga estos días un extraño relato, que hemos querido reproducir y nos hemos atrevido; porque la misma prensa local consideraba el hecho más como fábula nacida de la inventiva popular que como verídico y real suceso.

La autoridad judicial ha intervenido en su esclarecimiento, y ahora parece que se trata de un hecho cierto. Decíase que un albañil fué sacado de su casa con cualquier pretexto y conducido en un coche de alquiler á otra casa, donde entró con los ojos vendados.

Allí le obligaron á trabajar en su oficio, y fué para emparedar á una mujer, cuyos lamentos enternecieron al pobre albañil hasta el punto de haber enfermado gravemente despues de consumir por fuerza su tarea.

Citado por la autoridad el obrero, á fin de esclarecer la verdad ó perseguir al inventor del engaño, parece que ha declarado aquel en términos que suponen la veracidad del hecho, es decir, que efectivamente ha sido emparedada una hermosa jóven.

Un diario local, «El Correo de Andalucía» es más explícito:

Segun él, en una calle de poco tránsito, estrecha y accidentada, vivía una jóven de gran hermosura que contrajo relaciones de amor con cierto caballero y se vió despues á punto de ser madre. Por causas canónicas, no pudo luego el amante reparar el daño y se ausentó. Más tarde logró sacar á la jóven de la casa materna y se la llevó á la suya, donde parece que aún continúa.

Esto es lo descubierto por la autoridad, y parece que en este asunto, en que resulta delito contra la honestidad y secuestro, hay complicadas algunas personas; todo lo cual se sabrá con claridad despues que el proceso pase á la audiencia.

Las investigaciones judiciales practicadas en Málaga en averiguacion del misterioso crimen sobre emparedamiento de una jóven andaluza, acogiendo el rumor, por supuesto, con la natural reserva, han tenido por resultado el indagar que el albañil que declaró ante el juzgado haber sido él quien forzosamente llevó á cabo el

emparedamiento, es un desdichado que padece con frecuencia alucinaciones mentales. El hecho de haberse marchado á vivir ocultamente con su seductor una hermosa jóven vecina del alucinado, ha sido esta vez lo que, exaltando su imaginacion, ha dado origen á tan extraña novela.

Ahora, y en vista del desenlace, creemos lo que en los comienzos del drama: de ese delirio de un alucinado podría sacarse asunto para una novela de los tiempos del rey «Casto», titulada: «La hermosa emparedada».

Segun vemos en un colega, los diputados de Ultramar se reunirán próximamente para discutir la enmienda que piensan presentar al Mensaje. Segun hemos oido, se concretará á pedir el inmediato planteamiento en las Antillas de las leyes electoral, de imprenta, provincial, municipal y demás políticas de la Península sin modificación alguna sustancial, conforme á los compromisos que suponen contraídos por la izquierda, y aun por el partido constitucional á cuyo efecto reproducirán textualmente en la enmienda las palabras del duque de la Torre en el Senado y del general Lopez Dominguez en el Congreso al exponer el programa de la izquierda en lo relativo á Ultramar.

Seguimos recibiendo de Andalucía tristes noticias. Por efecto de la sequía están paralizadas las faenas del campo y millares de trabajadores sufren la más desconsoladora miseria: las obras públicas yacen paradas en general por falta de fondos, y los particulares aplazan las suyas en espera de mejores tiempos.

Los braceros de algunas localidades pequeñas emigran á las grandes poblaciones con sus familias en busca de trabajo, y los transeuntes se ven acosados por grupos y familias enteras que les asaltan. Poblaciones hay, como Loja, donde los propietarios han tenido que dar alojamiento en sus casas á los jornaleros, encargándose de su manutencion.

De la administracion subalterna de Figueras han sido robadas unas 28.000 pesetas en efectos y una pequeña cantidad en dinero.

El sábado último se vendió en Londres en pública subasta un sillón que llevaba la inscripcion siguiente:

«Este sillón perteneció á Napoleon Bonaparte. Estuvo colocado sobre su lecho de muerte y fué trasportado á Inglaterra por los cuidados del gobernador de Santa Elena, Charles Dallas».

El sillón ha sido vendido en 11 libras esterlinas, ó sean 275 francos.

Gacetilla

El artículo que suscritó por «Un marino de muralla» ha publicado en Madrid el periódico «El Progreso» de 24 del corriente con el epígrafe de el «Mensaje de la Escuadra», ha causado profunda sorpresa y gran indignacion á cuantos individuos componen aquella, que, ocupados tan solo en el cumplimiento de sus deberes y respetando, cual cumple á hombres de honor, las instituciones que nos rigen, se abstienen de manifestar idea alguna y desprecian á quien se vale de sus nombres para exponer al país sus opiniones personales, que no sostiene bajo su firma.

Los periódicos de Cataluña dicen que las lluvias de estos días han favorecido mucho á aquellos campos.

Para Barcelona directamente saldrá mañana á las tres de la tarde el vapor «Isla de Mindanao». Hasta las once de la mañana se admitirá correspondencia.

Una mujer de esta ciudad que ha querido porfiar en la mañana de hoy, con el Inspector de orden público, resistiéndose á obedecerle, ha sido conducida al cuarto de detenidos en donde ha estado algunas horas.

En la mañana de hoy y en la plaza de la Miranda, se ha caído una pobre mujer, habiéndose estropeado un pié. Ha sido asistida por el facultativo D. Jaime Ferrer, y como estuviera imposibilitada de ir por sí misma á su casa, la han acompañado dos vigilantes de orden público.

Mañana debe tener lugar ante el Ayuntamiento de esta ciudad, como previene la Ley vigente, el sorteo de los mozos comprendidos en el Reemplazo del próximo año, habiéndose reunido hoy la Corporacion municipal para cerrar definitivamente el alistamiento de los citados mozos.

Mañana, pues, se decidirá la suerte de estos, saliendo de la urna los números que les han de librar ó comprender en el servicio activo de las armas.

Mucho se ha declamado contra el servicio militar, llegando á decirse que era impropio, en la forma en que hoy lo tenemos, de la organizacion y manera de ser de los estados modernos. Con palabras huecas y promesas vacías de sentido que no se han cumplido ni se cumplirán jamás, se interesó los corazones de los padres y las madres en favor de quiméricas é irrealizables reformas; y no obstante las vicisitudes de los tiempos que hemos atravesado; á pesar de la revolucion de Setiembre que destruyó seculares instituciones y que podía sobre sus ruinas cimentar su obra sin que le faltara ni un solo detalle, entre ellos la supresion de las quintas y matriculas de mar; á pesar de las Cortes constituyentes, y de la regencia, y de la República, y de la Monarquía de don Amadeo; con todos los hombres que más ó menos abiertamente hacen la guerra al actual estado de cosas y á las ideas y principios de la España monárquica; con Prim y Serrano y el mismo Topete, formando la trinidad revolucionaria; con el Rey de Saboya, especie de presidente de república con corona; con Castelar, el gran tribuno de las ideas democráticas; con el mismo Zorrilla, que no quiere pisar el suelo pátrio mientras haya un solo desterrado defensor de sus principios anarquicos, hemos tenido quintas, y á Castelar corresponde la gloria de haber llamado á las armas el mayor número de hombres para el reemplazo del Ejército.

Esto, cuando no signifique otra cosa, puede servir de experiencia á los pueblos y darles la medida del alcance de las promesas de ciertos hombres que solo pueden llegar al poder

por tales medios, y continuar en él faltando á sus palabras.

Son varios, segun tenemos entendido, los que solicitan la plaza de práctico mayor de este puerto, vacante por fallecimiento del que la desempeñaba.

Mañana se cierra el despacho de billetes del último sorteo nacional del corriente año, que debe celebrarse en Madrid el lunes próximo, siendo el precio del billete de 30 pesetas, dividido en décimos á razon de 3 pesetas uno.

Al anocheecer de este día han empezado en la parroquial iglesia de Santa María, las Cuarenta Horas que el Apostolado de la Oracion dedica anualmente al Sagrado Corazon de Jesús al fin de año y principio del nuevo.

En la seccion correspondiente van detallados los cultos que deben celebrarse con motivo de dicha solemnidad.

El señor Contador de la fragata de guerra «Victoria», sale mañana á bordo del vapor «Nuevo Mahonés», á fin de traer dinero para las atenciones de la escuadra surta en este puerto.

Hemos visto se procede á arreglar el edificio que ocupaba el Juzgado municipal de esta ciudad que, como saben nuestros lectores, ha sido destinado para la segunda escuela de niños de la misma.

Se ha confirmado la noticia de quiebra de una casa de la Habana que recibía calzado de varios fabricantes de idem en esta isla; habiendo salido perjudicados vários de estos que tenían en ella intereses pendientes de realizacion.

Lo sentimos de todas veras, pues además de los perjuicios irrogados á los interesados, puede contribuir la espresada quiebra á paralizar más y más el comercio de dicho género.

En la noche de antayer cayeron dos señoras, madre é hija, en la calle del Bastion de esta ciudad, uno de cuyos trozos, aún en los días en que se encienden los faroles, permanece casi completamente á oscuras.

Por si la falta de alumbrado puede ser causa de tales accidentes, no hay por qué indicar la manera de evitarlos.

Al alcance está de cualquiera. Conque, más luz, aunque sea de petróleo, que también sirve para que á su favor se distingan los baches, lagos y otros accidentes del terreno que pisamos.

La Junta de obras de la iglesia de San José, ha acordado reconstruir la pared lateral de dicho templo, lo que contribuirá en mucho á hermosear el exterior de aquel edificio.

A cuarenta y ocho mil duros ascenderá el coste, segun dice un periódico, de los 15.000 ejemplares del Diccionario que una Comision de la

Real Academia Española está actualmente ampliando y mejorando sobre la edición anterior. Por lo que hemos leído sobre este particular, será un trabajo digno de las personas que lo han tomado á su cargo.

Celebraremos que así sea, porque en verdad hace falta un libro de consulta Lingüística en armonía con los progresos de esta ciencia.

El Consejo de Estado ha fallado en favor del Capitan general de Valencia en el pleito seguido sobre el derecho de ocupar el palco en el Teatro Principal por la Autoridad militar.

Hacemos presente á nuestros lectores que en el próximo mes de Enero tendrá lugar el cange de papel timbrado, sellos, pagarés, etc., por los que han de usarse en el año 1884.

Parece que en la Direccion de la Deuda se han encontrado varios documentos falsificados.

No se conoce todavía el autor ó autores de la defraudacion ni el valor de la misma

El ilustre americano Sr. Edison, inventor del fonógrafo como saben nuestros lectores, ha dado la primera aplicacion práctica de su descubrimiento. Tal es el sustituir en un reloj el timbre metálico que dá las horas con un aparato fonógrafo que grita claramente ¡la una! ¡las dos! ¡las dos y media!, ó la hora que marquen las manecillas.

¡Vivir para ver!

En los primeros días del mes de Enero empezará á publicarse en Madrid una importantísima revista de Correos, empresas de ferro-carriles, canales, minas, sociedades de seguros, etc, titulada «Crónica de Negocios». Estará impresa con gran lujo y colaborarán en ella los hombres más notables de todos los partidos y escuelas económicas.

Toma cuerpo el proyecto de celebrar en Madrid para la primavera próxima un Congreso agronómico, iniciado por los colegios agronómicos de Barcelona y Valencia. Su principal objeto es poner de manifiesto clara y resueltamente los grandes males que afligen á la agricultura española; promover la controversia sobre problemas gravísimos que hasta ahora parece que haya miedo de tocar; intentar la solucion de ellos si es que la tienen; presentar á los poderes públicos los vicios que en el terreno científico, en el económico y en el administrativo mantienen cegadas las principales fuentes de riqueza, y estrechar los vinculos de todo el personal agronómico.

La comision organizadora de este Congreso, al cual podrán concurrir todos los interesados en el bien de nuestra agricultura, lleva muy adelantados los trabajos, y dentro de pocos dias publicará sus acuerdos y los temas elegidos para que sirvan de base á la discusion.

La «Higiene» recomienda los siguientes preceptos higiénicos para

esta semana:

«La aglomeracion de gentes en los teatros, durante la época de fiestas en que vamos á entrar, y los excesos en las comidas, cuya calidad no en todos los casos corresponde á las esperanzas del consumidor, nos amenazan gravemente en estos dias.

Conviene, pues, no olvidar que para los pulmones siempre es dia de trabajo, y que el estómago tiene igual tamaño en páscoa que en cuaresma.

Los juguetes colorados con pinturas baratas, como suelen serlo la mayor parte de las figuras de los «nacimiento» y aun algunos dulces, pueden ser tambien un gran peligro para los niños.»

Sociedades recreativas

FUNCIONES PARA MAÑANA

Circo Industrial.—«La Campana de la Almudaina» y una divertida pieza.

Recreo.—«El Arcediano de San Gil» y las zarzuelas «Un caballero particular» y «Picio, Adan y cempañía».

Isleño.—La zarzuela «El anillo de hierro».

Consey.—Para el lunes, «La aldea de San Lorenzo» y «No la hagas y no la temas».

Remitido.

Sr. Director de *El Bien Público*

Mahon 29 Diciembre de 1883.

Muy señor mio: Espero se sirva tener la complacencia de permitirme que dirija desde las columnas de *El Bien Público* algunas palabras más al Sr. D. Francisco F. Andreu, para decirle en contestacion á su remitido de ayer, que la escitacion que le dirigí el 26 con el fin de que él y el señor Allés procurasen llevar á la práctica sus teorías respecto el alumbrado eléctrico, no fué como supone *ataque* por sus ideales, no. Ni siquiera llevaba por objeto recabar contestacion, que sin yo sentirlo, su inmodestia me niega.

Mi único propósito era manifestarles que han dejado al país muy descontento perjudicando su progreso al estorbar el establecimiento del alumbrado por gas, sin sustituir á este proyecto realizable el de la luz eléctrica, que segun ellos es igualmente realizable y mucho más económico y conveniente.

Si sus teorías tienen práctica aplicacion en Mahon ¿qué les detiene? ¿Falta de tiempo? Dén siquiera esperanzas de realizarlas dentro algun plazo prudente, anunciando que trabajan á este patriótico fin. ¿Falta de recursos? Que se los procuren, pues entre los que han aplaudido su oposicion al Gas, sobran personas de medios para reunir el capital necesario.

Por la misma razon de que los gasistas, segun dice el Sr. Andreu, son unos *fantoches sin voz ni voto en la materia de Electricidad*, ha de comprender que solo debe el país esperar de él y su compañero Sr. Allés, el establecimiento de tan perfecto como aplicable, (sic) alumbrado en Mahon.

¿Quién ó quienes han de *tratar de establecer el alumbrado eléctrico en esta ciudad*, sino ellos? Adelante pues.

Déjense los jóvenes e-tudiantes de convertirse en maestros, *atendiendo solo á los escritos que se les dirijan firmados ó á las personas que gusten avistarse con ellos*, que lo que se les pide, lo que se desea, no son lecciones ni conferencias de electricidad, sino luces, luces buenas, baratas y

fáciles que sustituyan lo mas pronto posible al vetusto alumbrado de petróleo, que es ya una mengua para nuestra ciudad.

Si no se resuelven á organizar la empresa que su dignidad les exige, deben resignarse, ellos y sus admiradores, á que se les repita que han desempeñado el papel nada bonito de *perro del hortelano* y á que se les dé el dia menos pensado el disgusto de que se establezca el Gasómetro para el alumbrado público, no quedando de su *victoriosa* polémica más que las PALABRAS.

Dándole, señor Director, las gracias, repítome su atento y S. S

Q. B. S. M.

Un suscriptor.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 28.—8:30 n.

El Consejo de Ministros se ha ocupado del exámen de los presupuestos, de los proyectos de reformas militares, y en especial de los relativos á los aumentos de haberes, pensiones, y organizacion de los tribunales militares, de varios espe-dientes de indulto y del proyecto del señor Ministro de Gracia y Justicia, relativo á la indemnizacion de los testigos en los juicios orales. Ha examinado tambien las cuestiones políticas pendientes y en particular lo concerniente á la Comision de contestacion al Mensaje de la Corona, habiendo acordado, de conformidad con el directorio de la Izquierda, que los Sres. Moret y Lopez Dominguez se entiendan con dicha Comision.

Madrid 28.—9:15 n.

El Sr. Capdepon ha conferenciado con el Sr. Sagasta, cuyos acuerdos se irán traduciendo á medida que se vaya conociendo la redaccion del Mensaje de contestacion al de la Corona.

Los Sres. Allende Salazar, Becerra, Capdepon y Cañamaque acordaron reunir la comision de contestacion al Mensaje mañana por la tarde con asistencia de los Sres. Moret y Lopez Dominguez.

El Sr. Capdepon ha conferenciado con el Sr. Linares Rivas á quien se dice ha anunciado su dimision.

Madrid 28.—10:15 n.

Los periódicos de Zaragoza hablan de precauciones militares pero en los centros oficiales no se dá importancia á la noticia.

El Sr. Moret ha dicho que firmarán el dictámen de contestacion al Mensaje de la Corona todos los individuos de la Comision menos el Sr. Romero.

Atribúyese á los fusionistas el propósito de sustituir el actual Gabinete con otro de conciliacion, creyendo contar para ello con los Sres. Moret y Becerra.

Madrid 28.—10:55 n.

El Emperador de Rusia ha empeorado.

Al periódico «El Correo» le parece positivo que dimitirá el señor Ruiz Gomez si no hay avenencia en la Comision del Mensaje marchándose á los conservadores.

Madrid 29.—1 t.

La «Gaceta» publica la organizacion de las leyes para los tribunales militares.

El Ministro de la Guerra señor Lopez Dominguez se propone aumentar los haberes desde soldado hasta coronel. Tiene el propósito de dejar á sus casas con dos meses de licencia á los mozos de la nueva quinta. La cantidad consignada para aumento de haberes asciende á doce millones.

Madrid 29.—1:20 t.

Con motivo del aniversario del general Prim han acudido á la Real Basílica de Atocha el ministro de la Guerra Lopez Dominguez, los señores Moret, Martos, Sagasta, Castelar, Montero Rios y Becerra y los generales Alaminos, Burgos, Baldrich y otros.

Lopez Dominguez trata de reformar el cuerpo de Estado Mayor del ejército y de Administracion Militar y el Monte Pio equiparando los retiros con los de los empleados civiles.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Sto. Tomás Cantuariense obispo y mártir.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Lourdes en el Cármen.

En la parroquial iglesia de Sta. Maria; hoy se ha dado principio á la gran devocion de Cuarenta Horas, dedicadas al Sagrado Corazon de Jesus por los señores Zeladores del Apostolado de la Oracion, como es costumbre para final y principio de año. Tendrán lugar en cuatro dias; y por la noche habrá solemne ejercicio con cantos y sermon que dirá hoy D. Jaime Tutzó Pbro.

Mañana domingo, se expondrá S. D. M. á las 6 y media, con estacion y Misa rezada: á las 10 la mayor solemne y sermon que dirá D. Roque Coll, Lic. y Ecónomo; despues Misa última meditada y estacion. Por la tarde visperas, rosario y estacion: á la noche el propio ejercicio del Apostolado, con trisagio y el sermon á cargo del Lic. Sr. Cardona y Orfila Pbro.

Lunes, se manifestará á las 9 y media en la Misa mayor: á las 11 Misa meditada y estacion. A las 3 de la tarde, meditacion y estacion, y á la noche predicará el Sr. Cura-Párroco D. Antonio Orfila.

Martes, se expondrá S. D. M. á las 6 y media y en seguida la estacion, Misa y comunión general con plática preparatoria. A las 10, la solemne Misa y sermon en honor del dulcísimo Nombre de Jesus; despues Misa meditada. Por la tarde, visperas solemnes, rosario y estacion; á la noche devoto trisagio, sermon por el Ecónomo Lic. Sr. Anglada y luego tendrá lugar la procesion, terminando con la bendicion con el Santísimo Sacramento.



D. Lorenzo Olives y Pons

HA FALLECIDO HOY
Á LAS 10 DE LA MAÑANA
Á LA EDAD DE 33 AÑOS

Su desconsolada esposa, madre política, hijos, hermano, hermanos políticos y demás familia al participarlo á sus numerosos amigos y conocidos les suplican lo tengan presente en sus oraciones y asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 9.

R. I. P. A.

Moreras número 32.



Santo de mañana.
San Sabino obispo y mártir.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachados el 29

Para Barcelona vapor «Isla de Mindanao» cap. D. José Larrinaga con 84 trips. y carga general.

Para ídem vapor-correo «Nuevo-Mahónés» cap. D. Miguel Tudury con 22 trips. efectos y la correspondencia.

Seccion comercial

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 28—4'00 t.

Dinero

EFECTOS PÚBLICOS.

4 por ciento int. 57'950
4 p. ∞ amortizable 71'250
B. H. de Cuba. 89'750

ACCIONES.

B. Hispano Colonial. 40'000
F.-Carril de Barcelona á Francia. 70'500
Fer.-Car. del N. de España 000'000
Crédito Mercantil. 34'250
Orensés 25'750

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. ∞ 61'250
F.-C. de Medina del C Orense y Vigo. 45'750

Madrid 28

4 p. ∞ perpétuo. 57'90
4 p. ∞ amortizable. 71'15
B. Hipotecarios de Cuba. 89'35

ANUNCIOS.

Alcaldía de Mahon

Habiendo acordado este Ayuntamiento proveer por concurso el cargo de Secretario del mismo dotado con el sueldo de 2,500 pesetas anuales se publica dicha vacante á fin de que los aspirantes á ella presenten sus solicitudes á esta Alcaldía dentro el término de un mes á contar desde la fecha de la insercion de este anuncio en el Boletín Oficial de la Provincia. Mahon 28 Diciembre de 1883.—Juan J. Rodriguez.

Por acuerdo de este Ayuntamiento queda de manifiesto en la Secretaría del mismo la esposicion presentada por algunos vecinos solicitando la construccion del mercado de verduras, pescado y carne en el ex-claustro del Cármen de esta Ciudad, como tambien el plano y bases al efecto acompañados para que el público pueda enterarse y formar opinion sobre este asunto. Mahon 28 Diciembre 1883.—Juan J. Rodriguez.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, etc., etc.

Hago saber: Que por el individuo Pedro Gomila Anglada han sido hallados cuatro tablonés y un trozo de madera á orillas del punto denominado Morellet en la costa Norte de esta Isla; y se hace público por medio de este anuncio para que las personas que se crean con derecho á ellos se presenten á deducirlos en esta Comandancia en dia y hora hábiles y en el término de 30 dias contados desde hoy. Mahon 27 Diciembre 1883.—J. Cardona y Netto.

Hago saber: Que el individuo Rafael Meliá y Bagur ha encontrado seis tablonés en el punto denominado Padros en la Costa N. de esta Isla; y se hace público por medio de este anuncio con el objeto de que las personas que se crean con derecho á ellos se presenten en esta Comandancia á deducirlo en dia y hora hábiles y en el término de treinta dias contados desde hoy. Mahon 28 Diciembre 1883.—Juan Cardona y Netto.

Hago saber: que Francisco Sintés y Carreras guardia jurado, ha hallado en el predio Capifort, cuarenta y cuatro tablas y un Aguila de madera; y se hace público por medio de este anuncio con objeto de que las personas que se crean con derecho á dicho hallazgo, se presenten á deducirlo en esta Comandancia en dia y hora hábiles y en el término de treinta dias contados desde hoy. Mahon 29 Diciembre 1883.—Juan Cardona y Netto.

Casino "El Progreso"

La J. de G. ha dispuesto que el dia 31 del que cursa celebre esta Sociedad una funcion la que consistirá en:

- 1.º El drama en cuatro actos «Flor de un dia».
- 2.º La divertida pieza «Roncar despierto» y
- 3.º Baile de Sociedad.—San Luis 25 Diciembre 1883.—El Presidente, Lorenzo Sintés.

En uso de las facultades que el artículo 16 del Reglamento confiere á la Junta de Gobierno, ésta ha resuelto que desde hoy quede suprimida la cuota de entrada.—San Luis 23 Diciembre 1883.—El Presidente, Lorenzo Sintés.

Subasta

El dia 15 de Enero, á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se procederá á la venta en licitacion verbal, de la casa núm. 25 de la calle de la Fuente de Villa-Cárlos, procedente de la herencia de D.ª Ana Thomson, bajo el tipo de 5000 ptas.

Sirvienta

En esta imprenta informarán de quien necesita una que tenga de 15 á 20 años de edad.

Las **Terrillas absorbentes de Farré** preparadas por **Vilar Pareira**, se usan con buen éxito contra las erecciones de los que padecen blenorragias.

TEATRO

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

FUNCION PARA MAÑANA

28 Diciembre de 1883

4.º de abono 4.º série

Se pondrá en escena la ópera

ROBERTO EL DIABLO

MERCERIA DE CURSACH

3 ARRAVALETA 3

REGALO

El dueño de este establecimiento, agradecido á la favorable acogida que ha tenido desde su instalacion ha mandado traer una preciosa imagen de Ntra. Sra. del Cármen que estará exhibida en su escaparate al objeto de regalarla en obsequio á sus parroquianos dando un billete de la misma á todo el que compre por valor de un duro en su establecimiento.

Aviso á los zapateros

DEPOSITO EXCLUSIVO DE TINTA AMERICANA

D. Francisco Terrés; participa á sus numerosos favorecedores; acaba de recibir la muy acreditada *Tinta-Americana* de una especial composicion para el lustre y perfeccion del calzado; la que es preferible á toda otra conocida, tanto por el trabajo de mano como el de máquina.

Muy rara vez necesita una segunda capa, se emplea con gran facilidad y deja un lustre permanente; el que con tiempo más bien gana en brillantez y perfeccion.

Modo de usarla

Bien sacudir la botella antes de emplearla. Una vez dada dicha tinta al calzado y tan pronto como se vuelva de un color azul-violeta, empleese el hierro, que no sea demasiado caliente, pero si lo suficiente, para que al tocarlo con el dedo mojado, se seque inmediatamente.

Un litro 4 rs. vn.—Medio litro 2 rs. vn.—Un cuarto de litro 1 real vellon.

LIBRERIA

CENTRO DE SUSCRICIONES Y ENCUADERNACION

DE

ANTONIO SINTES

4 CUESTA DE DEYA 4

Se acaba de recibir un grande, variado y precioso surtido de

CALENDARIOS AMERICANOS PARA 1884

que se expenden á precios sumamente módicos

INSPIRACIONES por D. José Taronjé, Pbro., Doctor en sagrada Teología.

ALMANAQUE DEL TIO CARCOMA para 1884 á 4 reales.

ALMANAQUE DE LA ALEGRIA

ALMANAQUE DE LOS CHISTES

ALMANAQUE FLAMENCO.

Los compradores de dichos almanaques tienen derecho á un Lote de 2,500 reales.

LA GRAN REVOLUCION.



que ha promovido entre los fumadores, el higiénico y famoso sin rival papel de ALQUITRAN NORUEGO, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALERTA y recomendamos á todos los fumadores que no deben caer en el imperismo de éstos especuladores seen EXIJAN en todos los libritos de ALQUITRAN NORUEGO, la marca estampada en este aviso, y el NOMBRE y RÚBRICA de los UNICOS inventores y fabricantes.

Joseph Bardou et fils, de Perpignan (Francia). Sucursal única de la fábrica, para toda España: Calle de Zurbarano, n.º 3, Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del artículo.